
立法會十七題：香港旅遊發展局與本地旅遊業界的合作  

＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊  

  以下為商務及經濟發展局局長劉吳惠蘭今日（十二月八日）在立法會會議上

就謝偉俊議員的提問的書面答覆： 

 

問題： 

 

  香港旅遊發展局（旅發局）每年舉辦多項大型推廣活動，藉以吸引旅客來港。

關於旅發局在舉辦該等活動時向本港旅行社提供的贊助，政府可否告知本會，是

否知悉： 

 

（一）旅發局曾否贊助本港任何旅行社的廣告或宣傳費（包括在本港及海外刊登

及播放宣傳廣告）；如有，過往三年旅發局有哪些推廣活動涉及類似贊助、每年

動用多少政府撥款贊助本港旅行社的廣告費、所有曾獲廣告贊助的旅行社名稱及

贊助款額為何； 

 

（二）鑑於據報，有旅發局職員指出，二○○九年旅發局首辦「夏日流行音樂節」

時，僅贊助一間旅行社在海外刊登廣告的一半廣告費，其他旅行社連爭取的機會

也沒有，安排涉嫌違反公平、公開和公正的原則，當局有否徹查及跟進該個案；

若有，詳情為何；若否，原因為何； 

 

（三）旅發局贊助旅行社廣告費的原因為何； 

 

（四）旅發局有否既定程序處理申請和審批上述贊助費；如有，詳情為何；旅發

局有否準則，以確保公平、公正和合理地批出贊助費；  

 

（五）有否定期透過公開及適當途徑，向外公布上述贊助費的開支；如有，詳情

為何；如沒有，原因為何；及 

 

（六）有否公布第（四）項的程序及準則，讓全港旅行社知悉需在甚麼情況下和

按甚麼程序申請贊助費；如有，詳情為何；如沒有，原因為何？ 

  

答覆： 

 

主席： 

 

  就問題的六個部分，我的回覆如下： 

 



（一）香港旅遊發展局（旅發局）在舉辦大型項目及活動（例如美酒佳餚年、香

港節慶年等）時，一直以來都會夥拍業界進行推廣工作，以吸引更多遊客參加這

些活動。合作推廣的形式包括合資刊登廣告、製作宣傳刊物等。 

 

  過往三年，旅發局在與本地業界合作推廣方面的開支，請參閱附件。 

 

  期間，旅發局曾與七家旅行社進行合作推廣，並就有關的合作推廣項目簽訂

正式合作協議，當中的保密條款，列明除非雙方同意，否則不能公布與合作相關

的任何資料。旅發局已分別徵詢了該七家旅行社，他們均不同意公開其名稱及合

作協議內的其他資料。 

 

（二）旅發局一貫歡迎所有業界就旅發局的活動提出合作建議。就二○○九年的

「夏日流行音樂節」而言，根據旅發局的回覆，當時只有一家本地旅行社就此項

活動向旅發局提出合作建議。旅發局強調曾就上述合作項目進行調查，認為當中

不涉及違規情況，而審批過程亦符合旅發局既定的財務政策及程序。 

 

（三）旅發局希望借助業界夥伴的宣傳及銷售網絡，將旅發局活動的訊息直接傳

遞到更多旅客，推動他們前來香港旅遊。 

 

（四）一直以來，旅發局每年均舉辦「香港旅業展望」簡報會，向本地所有業界、

團體和公司介紹來年的工作計劃，並歡迎他們與旅發局合作進行推廣。旅發局收

到業界的合作建議後，會考慮有關建議能否配合旅發局的推廣策略及目標，及是

否有助擴大旅發局推廣工作的成效，以達到宣傳香港及鼓勵旅客購買香港遊產品

的目的。如果業界的建議符合這些條件，旅發局會按現時的財務政策及程序進行

審批，當中包括按既定的合作金額審批權限，由局內主管級職員批出合資金額，

然後與業界訂立正式合作協議，落實執行有關合作項目。 

 

（五）自二○○八年起，旅發局每年均會向立法會經濟發展事務委員會提交來年

的工作計劃及建議推廣預算，有關預算按不同策略重點分類，當中有關「與旅遊

業界加強合作」的建議開支，已經包括了與本地業界合資推廣項目的部分。現時

旅發局年報內的年度財務報表中，並沒有分項列出與本地業界合資推廣項目的開

支，旅發局會考慮日後如何公布這方面的資料。 

 

（六）旅發局為了加強現行與業界的合作機制，除了透過上述每年的「香港旅業

展望」簡報會外，也計劃利用將於明年初推出的全新旅業網（PartnerNet），邀請

業界就年內不同的推廣項目提出合作建議。旅發局並會整理有關合作的申請和審

批程序及準則，透過發放電郵及上載於旅業網等方法，告知本地所有業界。旅業



網是旅發局為本港及各客源市場的旅遊業界開設的免費網上平台，載有旅發局各

項推廣活動、與旅遊業相關產品及香港的最新資料，方便業界推銷香港。  

完  

 

２０１０年１２月８日（星期三） 

香港時間１６時１９分 

 


